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На фоне ^прекращающихся боестол- кновений в Чечне, убийств чеченцев, лояльных России, и террористических актов в других частях нашей страны, летом происходили менее видимые, но не менее значимые политические схватки. Как и на Кавказе, они велись с целью определения будущего нашего государства.По мнению экспертного сообщества, летом 2003 г. обострились взаимоотношения между различными груш Шроеками правящих кругов России. Первая линия столкновения явственно обозначилась в событиях вокруг ЮКОСа. Напомним, что публичные заявления, которые сопровождали развитие ситуации, касались не столько существа уголовного дела и проводимых процессуальных действий, сколько политической избирательности действий правоохранительных органов, недопустимости пересмотра итогов приватизации, роста авторитаризма в стране и т.п. Представители ЮКОСа и наблюдатели отмечали, что уголовное преследование видных менеджеров нефтяной кампании возникло вскоре после того, как М. Ходорковский, С. Муравленко и А. Кондауров перестали отрицать свое активное участие в политике и финансирование оппозиционных правительству "Яблока" и КПРФ и фрондирующего СПС. Более того, М. Ходорковский заявил, что в недалеком будущем он вообще готов оставить активное занятие бизнесом и включиться в общественно-политическую жизнь. Кроме этого, появились сообщения о его желании оказать содействие в борьбе за парламентские кресла нескольким десяткам кандидатов в одномандатных округах. Все эти заявления и шаги происходили в тот момент, когда ЮКОС превращался не только в одну из мощнейших частных компаний России, но и начал осуществлять совместные проекты с иностранным капиталом. Политическая аура событий усматривалась наблюдателями и в том, что параллельно в стране были озвучены идеи о возможности "угрозы олигархического переворота" и прозвучали слова В. Путина о недопустимости вмешательства крупного бизнеса в политику.Все происходящее, несомненно, является признаком очередного обострения кри

В Тюменском региональном центре Федерации Интернет-образования 12 сентября 2003 года состоится выпуск юбилейного 50 потока, а в 51 потоке пройдет обучение 4000-ый слушатель.
ПРОШЛИ УЧЕНИЯ

Область поставили под ружьеС 8 по 12 сентября Тюменская область принимала участие в региональных командно-штабных мобилизационных учениях, которые проводились на территории Уральского Федерального округа. Впервые после многолетнего перерыва область участвует в подобных учениях. Время сейчас неспокойное: Ирак оккупировали американские войска, то здесь, то там слышны взрывы террористических актов. Наряду с сокращением российских войск, проводится политика создания небольших, но мобиль

ных вооруженных сил, способных быстро и оперативно решать боевые задачи. В связи с этим на первый план выходит необходимость позаботиться о мобилизационном резерве.По словам военного комиссара Тюменской области Юрия Серкова, под ружье поставили сотни резервистов, которые в эти дни имели возможность вспомнить службу в армии и проверить свои воинские навыки и умения. Помимо этого в учениях приняли участие руководители органов власти, местного самоуправления, предприятий и организаций, представители правоохранительных органов, спецслужб, в чьи обязанности входило развертывание мобилизационных баз.
И. Боровским

зиса между буржуазными и бюрократическими слоями внутри п|)авящего класса страны. Как и в событиях вокруг Березовского, Гусинского, здесь проявилось несовпадение взглядов на место предпринимателей в общественно-политической жизни. По мнению патерналистски настроенной части бюрократии, предприниматели обязаны са- моограничить свои интересы бизнесом. Их участие в общественно-политической деятельности должно проявляться в виде благотворительности и финансовой поддержки правящей группы, которая берет на себя представительство их интересов.Дело, однако, в том, что окрепшие группы буржуазии не хотят быть "крепостными" российской бюрократии. Лидеры российского капитала не испытывают какой-либо вины за свое процветание, основанное на приватизации и использовании политико-правовых возможностей ельцинского времени. В отличие от патерналистского чиновничества и части общества так называемые "олигархи" не считают свои состояния социально сомнительными и не считают своей обязанностью отчуждать часть своей собственности в интересах государства, которое по своему разумению должно ее перераспределить. "Олигархи" полагают, что государственная бюрократия в принципе не отличается в своей деятельности от бизнесменов, просто, в отличие от них, вместо собственности она конвертирует в капитал властные полномочия. Поэтому, с точки зрения буржуазии, высшая бюрократия преследует свои собственные частные интересы, что ставит под сомнение претензии представлять интересы всего общества. Кроме этого, учитывая социальное происхождение российских предпринимателей, надо иметь в виду, что ее реальное (не политологически предписанное) мировоззрение охватывает как левоконсервативный, так и либеральный спектры общественного сознания. Поэтому поддержка одновременно акционерами одной компании и коммунистов, и либералов - это не проявление цинизма и заговора против президента, а реализация политических взглядов различных людей, объединенных в одну группу не более чем общим бизнесом. Но и те и 

другие (в отличие от бюрократии) считают частную собственность священной, в смысле наличия права распоряжаться ею лишь у собственника по своей доброй воле и сообразно с его личными интересами.Следующим конфликтом внутри правящего класса России этим летом стало некоторое осложнение взаимоотношений федерального центра и региональных элит. Он проявился, например, в Башкирии и Санкт-Петербурге, где президентское окружение пытается усилить свое присутствие в экономических и политических структурах, что способствует укреплению новой модели российского федерализма. В этой связи примечательно и то, что В. Путин в своих выступлениях сводит вопросы межбюджетных отношений и административно-территориального устройства к проблемам рационального управления и экономического развития государства. Еще одним проявлением разбираемого конф.шкта Iютенциально может стать обострение борьбы вокруг реформы (объединения) некоторых сложнопостроенных субъектов Российской Федерации, в частности, в большой Тюменской области. На таких территориях может сложиться ситуация, когда интересы одной части элиты и связанного с ней населения будут признаны соответствующим общенародным (общероссийским), а взгляды их оппонентов трактоваться как проявление регионального эгоизма и шовинизма.В контексте подобной коллизии федерального центра и части региональных элит наблюдатели и эксперты обращают свое внимание на изменение роли Государственного совета. Ими отмечается, что в последнее время произошло снижение значения этого консультативного органа губернаторов при президенте России в разработке курса социально-экономического развития страны, а его президиум хотя внешне и стал работать более интенсивно, но занят в основном вопросами культурного и экологического характера. В этой связи раздаются предположения, что зимой, после парламентских выборов. Госсовет либо будет ликвидирован, либо качественно преобразован в еще более декоративном смысле.

Напряженность внутри правящего класса России ведет к усилению борьбы различных его представителей за "душу" президента В.Путина. Как представляется, наибольшего успеха в этом достигают сторонники консервативно-патерналистских и праволиберальных концепций развития.Прошедшее лето стало и ареной интриги родившейся в недрах левоконсервативной оппозиции. Идеологическая размытость КПРФ уже давно привела ко все большему доминированию национал- патриотической идеологии в этой части парламентско-партийного сектора политической системы. Однако некоммунистические национал-патриотические группы влачили существование бедного родственника при коммунистах (как по причине своей концептуальной раздробленности, так и из-за отсутствия лидера, превосходящего других политиков этого спектра интеллектуально и личностно). Политическое возмужание Глазьева создает условия для радикального изменения ситуации, он, вероятно. готов найти рациональное сочетание социальной программы и умереннонационалистических взглядов. При этом надо иметь в виду, что реализация этой возможной программы относится к периоду 2004 - 2012 гг.Еще одним итогом лета стало повышение отчуждения социологически заметной части населения от общественно-политической жизни в стране. Эго проявляется в увеличении доли тех избирателей, которые готовы отдать свой голос некоторым популистским партиям из протестных настроений. и тех, кто намерен голосовать "против всех", а также граждан, которые и вовсе не придут на избирательные участки.События лета позволяют предположить, что большинству по.литических сил наиболее предпочтительным видится так называемый инерционный сценарий выборов, лишь либеральным кругам монополистической буржуазии и национал-патриотически настроенной интеллигенции видится возможность динамического воздействия на общественное мнение и создание незначительного, хотя и заметного изменения расклада политических сил в Государственной думе России.
И. Бобров

В одном из турниров по футболу 
меня позвали выступить за сборную 
журналистов. Перед одной из игр захо
дит в раздевалку... Евгений Прокопчук. 
Надевает форму, бутсы. "Неужели 
этот худенький шахматист будет иг
рать?" - промелькнуло в голове. Надо 
было видеть, что Евгений проделывал 
на поле. Четкие, точные пасы, умелые 
обводки. Словно не в футбол играл, а 
разыгрывал шахматные комбинаиии.

Договариваясь с Евгением Прокоп- 
чуком о встрече, единственным услови
ем было - не задавать личных вопросов. 
И все-таки кое-что у международного 
гроссмейстера выяснить удалось.

■ Евгений, где вы так научились играть в футбол? Для любителя очень неплохо.- Я занимался около семи лет в детско-юношеской спортивной школе "Геолог". Первое время сочетал занятия шахматами и футболом. Причем даже сейчас мне кажется, что футбол я люблю больше, чем шахматы. До сих пор поддерживаю связь, встречаюсь с ребятами своего года рождения, с кем выигрывали турниры, становились чемпионами России, с тем же Костей Фишманом. Сейчас футболомзанимаюсь постольку поскольку: играю по выходным, стараюсь поддерживать спортивную форму.- А что вам помешало стать футболистом?- Свою роль сыграш субъективные факторы. В возрасте 12-13 лет сложно делать какой-то осознанный выбор. Род ители больше симпатизировав шахматам. А кроме ти^^ в 12 лет победил в чемпионате Россит шахматам в возрастной группе до 14 лет. Появились первые успехи, удачно выступил на чемпионате СССР. Просто уже не было возможности совмещать занятия и шахматами, и футоолом. 1ем более что в футбольном спецклассе в 50-й школе у нас было две тренировки в день. Времени на шахматы практически не оставалось. Пришлось делать выбор, и он пал на шахматы. Хотя досих пор не уверен, что поступил правильно.- Вы футбольный болельщик?- Конечно.- За какую команду болеете?- Честно говоря, в чемпионате России уже ни за какую. Настолько разочаровался в отечественном футболе. Болею за сборную страны. И то, если проиграем в матче с Ирландией, думаю, и эта любовь пройдет.- А у сборной России еще сохранились шансы выйти вфинальную часть чемпионата Европы?- Единственный плюс в сложивй^^^гситуации заключается в том, что команда загнала себя в угол. Пожалуй, это последнее, что еще может спасти сборную. Как известно, русский человек опасен в таких ситуациях. Хотя объективно шансы невелики. Может быть, удастся, зацепившись за второе место, удачно выступить в стыковых матчах.- Что мешает сборной страны? Есть игроки, тренеры, желание выигрывать.- Не знаю. Ребята, с кем общаюсь, в один голос говорят: вот если бы я был главным тренером, то я бы уж показал. На самом деле уровень нашего футбола таков, а мы больше грезим какими-то иллюзиями. Скорей всего, игра российской команды - объективный показатель. Сначала говорили, что нет молодежи. Молодежь появилась - стало еще хуже.- А если бы вы стали главным тренером, кого бы пригласили играть?- Думаю, тот состав, который собрал Ярцев, близок к оптимальному. Можно позвать в сборную еще Карпина. Если этим составом не сумеем обыграть ирландцев, значит, чемпионат Европы не для нас.- Иностранец смог бы привести сборную к победе?- В сложившейся ситуации, по-моему, нет. Учитывая то. что уже все средства были перепробованы. Пока Ярцев - единственная кандидатура. Если не удастся попасть на чемпионат в этом отборочном цикле, тогда действ1ггельно остается надеться то\ь- ко на зарубежного специалиста.- Вы играете в футбол, как в шахматы. Вам свойственныточные пасы, умение видеть партнеров по команде, противников. правильно просчитывать
2
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"Одинокий король", или Некоторые штрихи 
к биографии шахматиста

голевые моменты?- Возможно. Но я играю в футбол в свое удовольствие. Профессиональный игрок решает иные задачи. Для себя жея не ставлю сверхзадачи забить пять- шесть мячей. Наоборот, бывает, отдашь хороший пас и получаешь больше удовлетворения, чем от постоянной гонки за мячом. Не очень люблю футболистов "бегунков". Что толку бегать, если в голове пусто? Предпочитаю интеллектуальный футбол.- Ваше футбольное амплуа?- Когда занимался в спортшколе, И играл на правом фланге полузащиты и И последним защипшком. Но сам пред- Н почитаю в цешре полузащиты. Дш на- И падающего не хватает голевого чутья, И а распасовка - мой конек.- Случайно книги не пишете? ■- Пока нет. Хотя подобные идеи Н в голове уже рждались. Не буду рас- И крывать тайны, но, наверно, годика И через два-три напишу что-нибудь ху- Н дожественное. Когда появится свобод- ■ ное время.- Я почему спросил: Владимир Набоков, помимо того, чтоВ писал гениальные произведения и считался хорошим шахматистом, в юности выступал за футбольную сборную русских эмигрантов.- Кстати, творчеством Набокова я сам серьезно увлекался и в данный момент перечитываю его роман "Ада”. Помимо Набокова люблю тво(нество Рыбакова и Довлатова.- Когда впервые сели за доску?- Лет в пять. Дед играл в шахматы и меня научил. Я родился в Упоровском районе, а гам шахматам всегда уделялось много внимания. Обычно на массовых гуляниях народ отдавал предпочтение двум видам спорта: либо армрестлингу, либо шахматам. В шахматную секцию пошел в восемь лет.- С футболом понятно - помогает поддерживать спортивную форму. А шахматы что значат в вашей жизни?- Знаете, лет в десять мечтал стать чемпионом мира. Но потом реальнее посмотрел на вещи. Сосредоточился на под-

•
товке к отдельным турнирам. И сейчас, 1кет бь/гь, играю не много и не часто, но стараюсь выступать в турнирах, которые мне интересны, к которым нахожу время основательно подготовиться.- А как же детская мечта?- Давно пропала. Лет восемь назад. Чтобы ее осуществить, нужно было переезжать из Тюмени, по крайней мере, поближе к центрам - Москве, Санкт-Петербургу. Там возможностей больше. Здесь, в Тюмени, нет ни турниров, ни нормального спарринга, ни сильных тренеров. Приходилось все время самому готовиться и ездить на турниры. Это и повлияло на дальнейший шахматный рост. В какой-то период, с 18 до 20 лет, вообще был пробел в шахматной биографии: поступил в университет, начал учиться. Сегодня пропущенное уже не наверстать.- В России около 100 международных гроссмейстеров. Это свидетельство интеллектуального превосходства?- Не думаю, что шахматы напрямую связаны с интеллектуальным потенциалом страны. Просто за рубежом в моде другие виды спорта. У нас с начала 1940-х годов, со времен Ботвинника шахматная школа была очень сильна. Тогда выросло целое поколение шахматистов, а главное, существовала преемственность поколений в СССР и в России. То, что у нас 100 гроссмейстеров, а в остальном мире 250 - это ни о чем не говорит. В настоящее время появляется целая плеяда шахматистов на Украине, в Индии. Так что очень скоро ситуация может измениться и нас потеснят с шахматного Олимпа. Наличие большого числа гроссмейстеров лишь свидетельствует, что этому виду спорта уделяется, а вернее, уделялось значительное внимание. База, которая тогда была создана, еще работает.

- Шахматы - спорт?- Да. Все элементы спортивной борьбы в этой игре присутствуют. Если ты готов к 

турниру, то играешь и выкладываешься полностью. После турнира просто не остается сил добраться до дома. Единственное желание - дистанцироваться от шахматной доски на месяц, не брать в руки фигуры.- Прошедшим летом вы принимали участие в турнирах в Великобритании и победили. Это турниры высокого класса?- В сравнении с российскими, нет. У нас класс игроков повыше. Хотя первый турнир в Бристоле, который назывался Турнир молодых мастеров", проводился по такому принципу, что от каждой страны-участницы играло по два наиболее перспективных молодых шахматиста. Можно сказать, что турнир получился сильным. Учитывая то, что я давно не играл, он для меня сложился тяжело. В трех первых турах показал безобразную игру, думал, что не удастся зацепиться за призовые места. Но затем потихоньку набрал форму и к концу турнира перед последним туром шел на первом месте. В последней игре нужно было выигрывать, но не удалось. Еле спасся. В итоге поделил первое и второе места. А турнир в Эдинбурге вообще сложно комментировать, потому что до сих пор понять не могу, как выиграл одиннадцать партий подряд. Фактически это было нереально. Ребята мне звонили и удивлялись: как такое возможно, ты ведь полгода не играл? На чемпионате России одиннадцать побед подряд собрать в принципе невозможно. Европейские турниры тем и хороши для наших шахматистов, что, даже не будучи в лучшей спортивной форме, можно занимать первые места.- С кем из известных российских шахматистов вы поддерживаете связь?- В основном с шахматистами моего поколения: это чемпион России двухлетней давности Александр Мотылев, прошлогодний чемпион страны Александр Ластин, Евгений Наер. Это как раз те люди, которые играли в нашей команде "Газовик" еще год назад. Надо сказать, команда была неплохая. А шахматная элита живет сама по себе.- Закрытый клуб?- Конечно. Эго человек десять, и они, как правило, общаются, играют между собой.- Скажите, сколько в настоящее времячемпионов мира по шахматам?- Я и сам сбился со счета. Мне кажется, на этот вопрос никто не сможет ответить.- Если загибать пальцы?- Тогда Крамник, Каспаров, Пономарев. Есть еще Фишер, который до сих пор не снял с себя полномочий. Если состоится матч Крамник - Леко, то еще и Леко может заявить свои претензии на шахматную корону. Но эта ситуация должна вскоре разрешиться. Я слышал, что в декабре начинается чемпионат мира, который и расставит все на свои места. Хотя, 
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если реально смотреть на вещи, все еще самым си\ьным шахматистом остается Каспаров. Формально - Пономарев, который прошел отборочные цик.\ы. выиграл очень сложный турнир два года назад.- Но он победил в быстрых шахматах.- Эго не были быстрые шахматы. Просто действует новый контроль ФИДЕ, и практически все турниры проводятся по новым правилам. Шахматы становятся быстрее, зрелищнее. Турниры проводятся в более сжатые сроки, что удобно д.\я организаторов и самих шахматистов.- Такие матчи, как Карпов - Каспаров, уже в прошлом?- Нет. Изменились времена. другие люди вышли на шахматную авансцену. Ес.\и провести матч Крамник - Каспаров, он вызвал бы неменьший интерес. Другое дело, что Крамник в этом матче не заинтересован абсолютно. Такое впечатление, что вмешивается политический элемент. Идея подобного матча витает в воздухе уже года два, но по непонятным причинам матч откладывается.- За победы в Великобритании вы получили определенные призовые. Можно ли за счет шахмат жить безбедно?- Естественно, можно. Но для этого надо заниматься как минимум каждый день и не по два часа. Чтобы быть профессионалом, нужно лишить себя многих вещей в жизни, полностью сконцентрироваться только на игре, приготовиться к кочевому образу жизни. Я не имею в виду элиту. Как раз для того, чтобы попасть в число пяти-шести лучших, нужно через все это пройти. Остальные живут именно так: постоянные турниры, переезды, переговоры с организаторами насчет условий, подготовки к играм. В общем, тяжелый хлеб и далеко не каждый к этому готов. Именно по этой причине многие из шахмат и уходят в период 17-18 лет, переключаются на учебу, чтобы получить специальность.- Тема вашей диссертации?- Моя кандидатская работа связана с оценкой развития человеческого потенциала в России. О нюансах говорить не стан}'. Через два месяца диссертация будет готова, там все и увидим. Хотя уже есть приличные наработки. Сотрудничал с областным и Российским комитетами статистики.- И как вы оцениваете человеческий потенциал в стране?- Он достаточно высок, это очевидно. Но за последние годы наметились явные тенденции к ухудшению. По данным ООН, Россия занимает 75-е место в мире по оценке ВВП на душу населения, уступая таким странам, названия которых многие и не слышали. Единственный аспект, позволяющий нашей стране конкурировать с развитыми государствами, - уровень образованности населения. Опять же фундамент образования заложен еще в советские времена.- Вам помогают математический склад ума и занятие шахматами просчитывать свое ближайшее будущее?- Вообще это заблуждение, что у меня математический склад ума. Хотя математику я любил в школе, но нельзя сказать, что литература или история мне не нравились. Скорее даже наоборот. Это стереотип, чго шахматисты исключительные математики. Он не совсем соответствует действительности. Я знаю многих, даже элитных шахматистов, которые с математикой вовсе не дружны. Например, Саша Морозевич. У него с математикой такие проблемы. Морозевича в свое время в институте физкультуры по этой причине оставляли на второй год. Я как раз не считаю себя математиком. Скорее, нечто среднее между математиком и гуманитарием.

- Верите в судьбу?- Отчасти верю. Но, считаю, все зависит от самого человека. Как он свою судьбу устроит, так и будет.- Кто ваши родители?- Мама окончила математический факультет ТюмГУ. да\гое время работала оператором ЭВМ. Отец нескакько лет работах в Ираке инженером по автоэлектронике.- Он вам рассказывал о жизни в этой стране?- Он был там три года, уехал незадолго до первой иракской кампании. Рассказывал, конечно.- Совпадают его рассказы с тем образом Ирака, который пропагандируют США?- Отец - явный противник военного вторжения в Ирак. Он как раз считает, что иракцы б.хизки нам по какому-то жизненном}- мировоззрению и всегда с большим уважением относились к России.- Вы хорошо учились в школе?- Неплохо. Но мне казалось, что учителя делали большие скидки на то, что я постоянно ездил на турниры, и иногда ставили высокие оценки не совсем заслуженно. Кстати, о сочетании футбола и шахмат. У нас в классе были ребята, которые занимались футболом, так им никаких поблажек в учебе не делали. К шахматам у учителей всегда было хорошее отношение, да и в университете тоже. Учился неплохо, но сверхзадатками не отличался.- Отличались примерным поведением?- Вовсе нет. Особенно, когда учился в футбольном спецклассе, у нас было в порядке вещей драться команда на команду. Ехли обижахи одноклассницу, всей мужской половиной класса вставали на защиту. А когда перешел в обычную школу, первые года два приходилось тяжело.- Не с кем стало драться?- И это тоже. Но находил возможность с кем-то где-то сцепиться. Ходил с синяками под глазами. Но мама уже спокойно к этому относилась.- В университет вас приняли за шахматные успехи?- Опять же нет. Я окончил школу с золотой медалью, и так получилось, что И июля должен был состояться экзамен по математике, который мне нужно было сдать на пятерку. А 12 июля начинался турнир в Праге. У меня уже был взят билет на 11-е на по. двенадцатого дня из Тюмени. Экзамен начинался в восемь, и мне оставалось два часа на решение задач. Написал. И уже в Чехии узнал, что у меня пятерка, и я зачислен на финансовый факультет. Так в цейтноте стах студентом университета. Были варианты поступить в архитектурно-строительную академию, куда меня брали без экзаменов, но очень хотелось в ТюмГУ. А здесь никаких поблажек. Поступал на общих основаниях.- Где вы сейчас работаете?- В Тюменском управлении магистральных газопроводов в спортотделе. Занимаюсь спортивной деятельностью.- Вы скрытны, одиноки?- В жизни я не одинок, не чувствую себя таким. С другой стороны, одинок, потому что в Тюмени никто больше шахматами не занимается профессионально. Скрытность же мне присуща. Есть люди, которые не готовы полностью открываться. Я себя отношу к этой категории. Но это нормально. Тем более, когда к тебе приковано внимание, иногда чрезмерное, хочется пожить своей жизнью. Приходишь на работу или в университет после выигранного турнира, и все тебя начинают поздравлять - честное слово, от этого немного устаешь. Хотя с другой стороны, приятно.- А можно по лицу противника понять его следующий ход?- Безусловно. На уровне интуиции чувствуешь, как он собирается сходить. У каждого шахматиста вместе с опытом развивается интуиция. Иногда ты понимаешь, что твой ход не самый сильный, но при этом, зная стиль игры противника, чувствуешь, как он ответит.

- В жизни вам это помогает?- Стараюсь шахматы не проецировать на жизненные ситуации. Шахматный мир весьма своеобразный, специфичный, затягивающий. Отыграл турнир, и надо от шахмат уходить, по крайней мере, на время.- После защиты останетесь в университете или продолжите работу в ТУМ Ге?- Провокационный вопрос. Скажу - "нет", обидятся. Скажу - "да", - это будет не совсем правдой. Давайте отвечу’ так: с моим научным руководителем мы обговорили эту проблему, и после защипя я буду вести одну дисциплину на кафедре статистики, скорее всего, эконометрику или теорию статистики. Но оставаться только на преподавательской работе - это не дхя меня.- У шахматного короля области есть своя королева?- Все-таки задали.- В шахматах король без ферзя в два раза слабее.- Хорошо. Пока еще не королева, пока еще принцесса. А как скоро она станет королевой, пусть останется тайной.- Шахматы не мешали общениюс девушками?- Наоборот, способствовали. Постоянные переезды - новые знакомства, впечатления. Тем более раньше юниорские турниры проводились параллельно юношеским и среди девушек. Кстати, многие мои друзья сейчас женятся. Бутсвально две недели назад ездил на свадьбу Саши Могилева в Екатеринбург. У шахматистов нет никаких предрассудков.- Ваша избранница тоже шахматистка?- Я всегда считал, что она не должна к шахматам иметь ни малейшего отношения. Потому что, если она будет увлечена шахматами или будет спрашивать меня о шахматах, наверно, я этого долго не вынесу. Как говорил Михаил Таль: "Одного шахматиста в семье и так слишком много".- Фан-клуб Евгения Прокопчука еще не создали?- Знаете, интерес к шахматам в нашем городе невелик. Если футбол и хоккей на виду и на слуху, то о победах шахматиста иногда вообще никто не узнает.- Вы не встречались с Валентином Зуевым, с руководителями области, чтобы поддержали шахматы? Почему северяне могут себе позволить "Нью-Васюкн", а Тюменская область - нет?- Ситуация действительно странная. Но этот вопрос все-таки в компетенции Федерации. Потому что с тех пор, как закрыли шахматный клуб на улице Горького, прошло пять лет. Попытки возродить его предпринимаются, но до реализации дело не доходит. Хотя городские власти выделили помещение под шахматный клуб на Червишевском тракте. Надеюсь, вопрос решится положительно. Потому что интерес к шахматам стремительно угасает. Что-то должно меняться, и в ближайшее время, иначе потеряем все.- В каком из турниров собираетесь принять участие в ближайшее время?- Сейчас планирую окончить аспирату - ру, а в конце декабря, возможно, приму участие в рождественском турнире в Гастингсе в Великобритании либо в голландском турнире, который проводится в те же сроки.- Нет желания остаться в Великобритании?- В Великобритании точно нет. Помню в пятнадцать лет, когда мы участвовали во Всемирной шахматной олимпиаде в Испании, всей нашей команде в полном составе предлагали остаться в Линаресе. Тем более этот город очень шахматный и многие шахматисты после окончания карьеры переезжают туда жить. Тогда это было реально. А сейчас переезжать в другую страну... Я в какой-то степени патриот, а потом больше двух недель за границей - это для меня настоящая пытка.
И. Филатов
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Профессор Александр Юффа - человек неординарный. Со
беседник он одновременно и легкий, и трудный. О его склонно
сти к сарказму ходят легенды. Бог с ними, этими легендами, 
но то, что Александр Яковлевич остроумный собеседник - это 
точно. Но как бизнесмен он практически для журналистов не
уловим. Времени на разговоры ему на самой деле, похоже, жал
ко. И потому, напросившись на интервью, я решила задавать 
только блицвопросы. Но все равно наш разговор продлился до
статочно долго, а профессор был терпелив. Хотя, начав с ро
мантической темы, я не удержалась все же от серьезных и 
деловых вопросов. Но причесывать интервью не стала. Как 
получилось, так получилось.

Так что знакомьтесь еще раз: ваш собеседник - доктор хи
мических наук, выпускник Московского государственного уни
верситета, профессор, член ученого совета Тюменского госу
дарственного университета, президент концерна "НИККА", 
член президиума "ОПОРы России" Александр Юффа. Женат, 
супругу зовут Елена, она стоматолог, старшему сыну Леони
ду-27 лет, младшей дочурке Марии - 4 месяца.

рактера. А для того чтобы заниматься успешным бизнесом, надо иметь еще и талант. Наука и бизнес - совсем разные вещи.- Вас любопытство потянуло или нужда?- Я не могу сказать, что нужда. Безусловно, унижала ситуация, когда приезжаешь за границу с сорока долларами в кармане. Это было в 1991-м году. Три дня я просто не знал, как буду рассчитываться за гостиницу. После этого принял решение. Я посмотрел, насколько профессиональны и как живут люди, занимающиеся наукой на Западе, и сделал вывод, что мы ничем не хуже. Но состояться в науке, с финансовой точки зрения, в то время у нас было невозможно.

- Это материальная составляющая?- Не только, еще и моральная.- Мы с вами воспитаны немножко в другое время, и для нас "я люблю свою Родину" что-то значило.- Оно значило и раньше, и сейчас. Но ведь Родина не только то место, где ты родился. Родина - это то место, где ты можешь самоны) мжатъся, самоот цлдсопься. проявиться, дейстыпгльно |)сализова1ъ себя полночью. А если сегодня не знаешь, что будет завтра. то о какой самореализации .может идти речь? Утечка мозгов в науке и бизнесе связана с одним обстоятъльством - неуверенное - ТЬЮ. Ведь за занятия фундаменга-льной наукой никто пракпмески ничего платить не мнет. А человек хочет жить в условиях, которые позволяют ему работать, работать и рабг/гатъ.- Вам знакомо чувство отчаяния?- Не думаю. Как любой аналитик, я ста|>аюсь найти выход из такого положения, в которое попадаешь в силу обстоятельств.- И вы всегда его находили?- Как показывает практика - да.

■ Вы верите в свою звезду?

-Я верю в себя.
- Александр Яковлевич, давайте начнем нашу беседу с романтического вопроса: что в вашей жизни значат женщины?- Очень многое. Женщина - это мать, жена, дочь...- А если поставить в один ряд женщину, химию, бизнес... Ваши приоритеты?- Бизнес будет не на первом месте.- Когда вы были в последний раз в студенческой аудитории в качестве профессора, читающего лекцию?- В 1996 году.- Ностальгируете?- Ну, после 23 лет чтения лекций вряд ли кто-то будет ностальгировать, лишившись этого удовольствия. Что касается химии, это наука, требующая особого склада мышления. Невозможно заставить себя не думать о том, в чем разбираешься профессионально, если, конечно, у тебя есть какие-то собственные воззрения.- Мы можем ждать любопытных научных открытий от профессора химии Юффы?- У меня нет оснований не верить в себя в этой части. Вопрос в том, какие у тебя приоритеты в данный момент. Если я занимаюсь сейчас бизнесом, это не значит, что я забыл химию.- А школа профессора Юффы канула в Лету?- Есть последователи, которые продолжают развивать те идеи, что были сформулированы мной.- Назовите фамилии тех, чьи научные изыскания вызывают ваше уважение.- Супруги Паничевы, например.- Химический факультет ТюмГУ - это достойное место, где может служить ученый?..- Я полагаю, что да. Мои коллеги занимаются фундаментальной наукой. И если сегодня нет практического применения этих знаний, не факт, что они не будут востребованы через 10-15 лет.- Вас называют одним из самых интеллектуальных людей нашей области.- Значит, кто-то пытается оценить мой интеллектуальный уровень со своей точки зрения.- Вас заботит, насколько вы умны или успешны?- Успешность - это не результат ума. Известны случаи, когда очень умные люди оказывались невостребованными. В настоящее время многие из тех, кто мог бы реализовать себя в науке, зани

маются, совершено несвойственным им делом. Это жизнь заставляет их делать. Поэтому нет прямой связи между умом и успехом.- Вас тоже жизнь заставила резко сменить профессию?- Я полагаю, что нахожусь в той нише, в которой мне комфортно, я здесь востребован и вижу результат того, чем занимаюсь. - Это любимая работа?- Нельзя назвать бизнес работой. Бизнес - это состояние души.- Вы человек состоятельный?-Да. мои потребности удовлетворяются теми доходами, которые я получаю.- Деньги вас сделали счастливым?- Нет. Деньги - это инструмент для достижения собственной свободы.- Профессор Юффа - амбициозный человек?- Слово амбициозность не всегда правильно употребляют. Амбициозность не есть нечто, к чему надо стремиться. Это свойство характера. Если я занимаюсь наукой - хочется быть лучшим в науке, бизнесом - успешным в бизнесе. Если амбициозность в этом, то да, конечно.- Вы ставите перед собой ближние цели?- У любого человека существует какая-то стратегия. Вопрос в том, насколько она реализуема. Я не касаюсь таких понятий, как честность, ответственность, гражданская позиция. Это ценности, которые не подвергаются девальвации. Но есть цели, которые приходится постоянно корректировать в связи с неустойчивостью той же законодательной базы, изменением конъюнктуры.- Вы занимаетесь элитным бизнесом? Строите элитные дома?- Строить элитные дома - это не значит заниматься элитным бизнесом. Это обычный бизнес. Каждый пытается занять свою нишу. Мы строим не только элитное, но и обычное, социальное жилье. Надо просто понимать, где какое строить и какими должны быть его параметры. В каждом случае мы решаем конкретные задачи.- И тем самым вы вбиваете свою сваю в расслоение общества?- Общество не бывает однородным. Это пережитки нашего коммунистического или социалистического сознания. У людей разные способности, разные потребности. Каждый решает задачу по-своему. Социальное неравенство уже заложено теми способностями, стремлениями и личностными качествами, которые есть у каждого конкретного человека.

- Вам свойственны купеческие замашки?- Мое воспитание не предрасположило меня к этому.- Кто были ваши родители, что они вам дали и каким они хотели вас видеть?- Слава богу, папе Якову 81 год. И он бодр и активен. Он работал простым инженером-конструктором, окончил Киевский инженерно-строительный институт. Мама была просто хорошим врачом. Ее уже нет. Они во мне заложили те качества, которые я считаю определяющими в любом человеке: честность, порядочность, ответственность. Для них важно было, чтобы я состоялся как человек.- Вы полагаете, что оправдали надежды родителей?- Этот вопрос не ко мне.- Многолетняя жизнь в Тюмени вас не угнетает? Это то место, где вы должны жить?- Я считаю город очень и очень неплохим. Я здесь со своими друзьями, соратниками, партнерами, поэтому у меня не возникает маниакального желания переселиться в Москву.- Есть те, к кому вы можете обратиться со своим и проблемами?- Я считаю, что человек, мужчина, должен решать свои проблемы самостоятельно.- В вашей жизни были ситуации, когда в кар- мане оставалась только дырка от бублика?- Конечно. Я 14 лет прожил в общежитии. Как и все советские люди, во времена своей юности сводил концы с концами. В нас воспитанием изначально не была заложена программа обогащения. Но мы жили в согласии с собой.- А уже будучи состоятельным человеком, вы никогда не испытывали нужды? Проблемы в бизнесе случаются?- Все помнят 1998 год. Обвал рубля привел к тому, что возникли серьезные проблемы в бизнесе, но за год мы их все практически решили. Мы благополучно вышли из весьма сложной ситуации, в которой в то время оказались люди, занимавшиеся бизнесом.- Многие ученые пошли в бизнес, но ведь многие не состоялись. Можете объяснить - почему?- Для того чтобы заниматься бизнесом, надо иметь определенный склад ха-

- Что тешит ваше тщеславие? Ваша успешность профессора химии или бизнесмена?- И то и другое.- Так вы же в аудитории не были давно!- Это совершенно не говорит о том, что то, что я успел сделать, не тешит мое тщеславие. У меня огромное количество учеников, кандидатов наук, есть и доктора наук. Я продолжаю сотрудничать с коллегами с химического факультета университета. Стараюсь делиться и помогать теми знаниями, которые у меня есть, в решении научных задач.-То есть профессор в вас живет?- Профессор востребован и сегодня.- А мне кажется, что ваши фундаментальные знания в области химии, скажем так, заморожены и вы народу не отдаете то, чем владеете?- Я полагаю, что свой долг в части передачи знаний молодому поколению я выполнил. Ведь я преподавал 23 года. Те люди, что мною подготовлены и состоялись, сами уже являются подтверждением эффективности моей работы. С моральной точки зрения у меня нет угрызений совести.- Вам никогда не приходило в голову эмигрировать из России?
. Что вам в себе больше всего 

НРВсебТе” Умение принимать ре

шения. о,.тгя?

изменить в себе.

- Как и любому нормальному человеку, приходило. Просто я руководствовался трезвым расчетом. У любого нормального человека, живущего в общежитии, хрущевке, без горячей и холодной воды, в обшарпанном подъезде, возникнет такое желание. У тех, кто ездит за границу, возникает мысль, что жить можно лучше. И даже когда было предоставлено право обеспечить себя более комфортными бытовыми условиями, получить больше свободы перемещения по миру, вопрос все равно остался. В нашем обществе, нашей экономике нет главного - стабильности, которая служила бы гарантией будущего детей.

- Вы борец по жизни?- По-видимому, да.- Кто вы по знаку зодиака? -Дева.- А Девы все же целеустремленные. И сколько вам стукнуло от рождения?- Вчера пошел 53-й.- Это год какого зверя?- Кота...- ... который гуляет сам по себе?- Во всяком случае, который позволяет себе это делать.- Вы соответствуете этому образу?- Я плохо знаю гороскопы. А кот - это не обязательно тот, который гуляет сам по себе.- Вы себя очень любите?- В разумных пределах.- Любопытствуете, что "'такое nW литнка сегодня?- Может ли человек, наделенный аналитическим складом ума, не интересоваться тем, что вокруг него происходит, в том числе и в политике?- Но ведь очень многие умные люди стали конформистами.- Быть конформистом - это не значит не интересоваться политикой, это. скорее, значит приспосабливаться к обстоятельствам.- Вы относитесь к числу тех, кто приспосабливается, или тех, кто старается влиять?- Я пытаюсь преодолевать.- Президент Пугин - это то лицо, которое должно руководить нашей страной?- Может быть, в настоящее время это то лицо, а то ли лицо, которое до.лжно представлять демократическую Россию в будущем- не знаю. Большого секрета не раскрою, если скажу, что элементы авторитарного в нашей политике становятся превалирующими.- Ваш аналитический ум может разложить мне по полочкам. ВотПлтин дрейфует в сторону Запада, что является достаточно демократическим началом...- И это правильно. Я не сторонник особого пути России, поэтомл' западные ценности. которые накапливались столетиями, формируют ту базу, на которой должна строиться система и наших ценностей. Другое дело, как реализуется эта политика.- Но есть и другие шаги, которые делает президент. Это, что называется, укрепление автократии. А как это в одном человеке, нашем президенте, укладывается одновременно?..
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- Россия очень молодая страна, и всего за 12 лет трудно поменять сознание тех людей, которые [юсли и воспитывались при авторитарном режиме. А президент - это особый человек, который должен знать и учитывать чаяния и интересы всех слоев населения и идти им навстречу.- Нам удастся увидеть хорошую жизнь?- Это дело будущих поколений.- Значит, и к нам будут эмигрировать из развитых стран?- У нас еще не сложились условия, при которых эта тенденция проявится в той степени, в которой мы ее заметим.- А ваша жизнь и работа в бизнесе не доказательство того, что можно успешно развиватся на совершенно запутанном законодательном поле?- Бизнесом могут заниматься только 5-10% людей - это статистика. Но эти 5% на данном этапе не могут потянуть за собой все население. В большей степени это связано с менталитетом. По официальной статистике больше половины российского бизнеса находится в тени. Пока не сложатся условия, при которых бизнес сможет выйти из тени, мы не сможем говорить о себе, как о настоящей демократической стране.- Были у вас устремления пойти во власть?- Нет. Я лишен этих амбиций по одной простой причине - надо трезво оценивать последствия вхождения во власть. Для людей с теми моральными установками, интеллигентов-шестидесятников, вре- м^ще не пришло.Помимо законодательной власти есть еще и исполнительная.- Исполнительная власть должна формироваться на принципах преемственности и самообновления. В случае же законодательной вы сталкиваетесь с двумя проблемами: кто выбирает и из кого выбирают?- Серьезные люди во власть не идут- еще время не пришло. А когда оно придет?- Для этого прежде всего должно созреть общество, востребовать тех людей, которые не на словах а на деле будут защищать его интересы.- А кто должен общество доводить до состояния зрелости?- Все мы. Те, кто занимается профессионально наукой, бизнесом, преподаванием. В том числе и пресса, которая формирует сознание людей, порой давая искаженный взгляд на происходящие события.Как вы полагаете, в вашу моло- ^^до\стартовать" по жизни было легче, чем в молодость ваших детей?- Все зависит от того, какую цель перед собой ставить. Раньше существовало такое понятие "комсомол", который должен был формировать жизненные взгляды и целевые установки молодежи. Был организующий элемент в виде партии. Сейчас иначе. Кто сейчас призван закладывать жизненные установки человека? Функция комсомола переуступлена церкви. Но атеист не может в одночасье стать верующим. Мы кидаемся из крайности в крайность. Раньше отрицали - теперь принимаем. Пока не сформировалось никакого разумного под

хода. Я не прсяив церкви, ведь людям нужна система ценностей, в которую хочется верить. Вопрос в другом: яахяется ли эта вера истинной и насколько она способствует самоочищению человека?- Вы помните свою самую первую жизненную победу, когда почувствовали, что взяли серьезную ступень?- Поступление в Московский университет.- Ваши успехи у женщин - это тоже победы?- Это результат взаимного интереса.- Что для вас важнее: любить или быть любимым?- Для любого нормального человека важно и то и другое.- А вы верите в долговечность и свежесть чувств на протяжении долгих лет?- Ну нет, конечно.- А почему так печально?- Это из области психологии и связано со многими обстоятельствами.- А как тогда объяснить то обстоятельство, что солдатские вдовы Великой Отечественной так вышли замуж?- Здесь обобщать нельзя.Эта ситуация носит драмати- ■■ ческий оттенок. Они считали себя обязанными тем людям, которые рано ушли из этой жизни. Они так видели свой I долг перед будущим поколени-

и не

ем.

на,

- Что вам в себе больше всего нравится?- В себе? Умение принимать решения.- А не нравится?- Как-то не задумывался. Есть много качеств, которые хотелось бы изменить в себе.- Говорят, человек с годами становится добрее. Вы ощущаете в себе это?- Доброту? Я никогда не был злым человеком. Мы помогаем сотням людей без всяких порывов, когда понимаем, что им необходима наша помощь.- Ваш рабочий день - это 24 часа в сутки?- По-разному.- Когда вы в последний раз читали книжку, и какую?- Совсем недавно прочитал Акуни- Коэльо - это легкое чтение.- А почему легкое?- Потому что серьезного ничего не пишут.- Почему мы не можем вернуться к классике?- Вернуться-то мы можем, но это уже прочитано. Для меня пока время перечитывания еще не наступило.- Вы обращаете внимание на содержание учебников, по которым учатся ваши дети? Что вы думаете об усечении уроков литературы?- Те люди, которые разрабатывают программу, особенно по литературе, должны задаться определенной целью: кого должна воспитывать та литература, которую они рекомендуют? Литература должна воспитывать прежде всего, людей восприимчивых. С точки зрения гуманитарного образования литература должна быть 

важнейшей составляющей школьных знаний. Важен взгляд человека на мир. Детей нужно знакомить с изобразительным искусством, балетом, оперой.- А случалось ли вам задумываться над такой фразой: слава богу, что мы выросли в то время, когда нравственные ценности были основой общества?- Нравственные ценности бы\и основой далеко не всего общества. Ведь были и стукачи, и предатели. Теперь куда больше свобод. Но свобода - па.\ка о двух концах. Та свобода, которая сегодня предоставлена молодежи, используется ею не сто.кько во благо, сколько во вред себе. Это издержки. Через это проходит каждое норма.\ьное цивилизованное общество. Было время, когда наркомания захлестнула волной ту же Америку. Существуют болезни, которыми общество должно перебо.кеть. Другое дело, мы должны воспитывать детей так, чтобы эти сомнительные удово.хьствия не становились способом уйти в другой, ирреальный мир, в котором можно забыть о трудностях, который может компенсировать недостаток эмоций. У нас были другие интересы: спорт, искусство, наука.
О ко С небольшим ВЫ Дос' 

. В 50 с построили дом- 
тигпи °С® атЬ что всего достиг, 

т0 зачем двигаться дальше? Мож-
но смело идти на пенсию.

- Вы жили достаточно ответственно?- Как вся страна.- У вашего сына-второклассника есть все. А папа, с которым можно поговорить?- Мы этим и занимаемся. Папе важно правильно воспитать и вложить ту систему ценностей, которую закладывали и мои родители.- Как богатый человек может воспитать нравственного ребенка?- Воспитание и имущественный уровень так же, как и материальное состояние и интеллект - разные вещи. Воспитание находится в сфере духовных интересов.- В нашей жизни, увы, есть большое количество маленьких трагедий, когда семье не до детей. Родители заняты больше зарабатыванием капиталов.- Это совсем не правильно. Если родители любят своих детей, они изыскивают возможность дать им все по максимуму не только на материальном уровне. Если нет возможности завести гувернантку, они должны заниматься детьми сами. Ведь вложить душу в ребенка могут только родители.- Что папа-профессор умеет делать своими руками?- Очень немного. То, что умел, от того отвык. Когда-то был плотником какого-то разряда. Иногда балую близких драниками.- Вам хочется быть наверху?- В чем? Человек, который имеет некие честолюбивые устремления, не обязательно должен быть наверху, чтобы их реализовать. Первый - это не значит самый богатый. - Самым богатым стать невозможно, и деньги под крышку гроба не положишь.- Все это прекрасно понимают. Но богатые люди работают не на себя, а на будущее, чтобы было что передать своим детям и обществу.- В 50 с небольшим вы достигли всего. Построили дом...- Если думать, что всего достиг, то зачем двигаться дальше? Можно смело идти на пенсию.- Свои мужские обязанности вы выполнили: есть дом, дерево, сыновья растут.- Все в порядке. Мужчине свойственно до гробовой плиты заниматься делом, которое нравится, и получать конкретный результат.

У

- Были поступки в жизни, о которых вы искренне сожалели?- Были.- И пришлось переживать?- Конечно.- А вы видите перед собой глаза людей ЧИФа "Содействие”?- С фондом как раз все в порядке. Живет и процветает. И называется инвестиционная компания "Олимп".- А я дивиденды не получаю.- Это не мой вопрос. Если вы хотите получать дивиденды, то должны участвовать в работе общества, влиять на его политику, участвовать в собраниях, формируя эту политику.- Как вы .иобите отдыхать?- Пассивно.- Пассивно на диване?- Нет, пассивно у бассейна, у моря и.\и на даче, с книжкой, журналом или газетой в руках.- Дача есть?- А как же, там я с ребенком в кольцо мячик забрасываю.- А по поводу чего жена вас любит пилить?- У меня уникальная жена. Она меня не пилит никогда.- Хорошо. Какие ее прихоти вы любите исполнять?- У нее нет прихотей. Она самодостаточна.- Сколько у вас костюмов?- Очень немного. По-моему, три.- Как? Для вас это не важно?- Абсолютно. Если этого не требует этикет.- Атрибуты богатого человека должны быть? Вы ими обладаете, кроме роскошной квартиры?- Зачем? То время, когда встречали по атрибутам, давно прошло.- Вы обедаете дома или в ресторане?- Нет. На рабочем месте. У нас есть маленький буфет.- Что из того, что готовит ваша жена, любите поесть?- Готовит и жена, и мой папа. И тот и другой делают это профессионально. Люблю то, что готовят они.- Какую марку коньяка предпочитаете?- Я не пью коньяк, предпочитаю водку.- Какая страна вас привлекает как туриста?- Пожалуй, Испания.- Где бы вы могли успешно существовать, кроме России?- В Канаде.- Она ближе по менталитету или там демократические законы?- И законы. Практически все разумные люди там нашли свою реализацию- Чем вы любите себя побаловать?- Я себя особо ничем не балую.- Вас можно причислить к трудоголикам?- Да, конечно.- Когда последний раз вы брали книжку по химии?- Я журналы читаю.- Это регулярно? Обязанность?- Это не обязанность, это потребность души. Я слежу за развитием научной деятельности в интересных мне направлениях.- Химия могла бы составить одну из отраслей вашего бизнеса?- В принципе, да.- Почему не пошли по этому пути?- Это огромные капиталовложения, меня нет таких денег.- Ваши оборотные средства могут вам позволить открыть какой-нибудь завод?- Наверное. Одним заводом мы владеем и развивать его будем.- Если, случается, вам грустно, какую музыку вы слушаете?- Грусть? По-моему, это чисто женское качество. Мужчины не грустят, мужчины огорчаются. А когда они огорчаются, они музыку не слушают.- На какой музыке вы воспитаны?- На Бахе, Окуджаве, Высоцком...- Вам важно, как устроен ваш дом?- Это скорее важно для моей жены, нежели для меня.- Кто командует в доме?- Мой отец.- Вы так воспитаны?- По складу характера.- Вам приятно состояние сына?- Нет, скорее состояние отца. Я привык руководить.

1980 год.- Вам удалось продолжить род. А вашим детям удастся сохранить корни?- Надеюсь, да.- В 52 родить ребенка, что произошло в вашей семье, - это восхитительно. Ощущения от первенца и от малышки - они разные?- Есть разница.- Говорят, мы все ходим под Богом. Вас он охраняет?- Вообще-то да.- Расскажите случай из жизни, когда решение было принято за вас, и оно спасло вас.- Был случай. Как это обычно бывает у автомобилистов. У нас с женой и сыном была ситуация, в которой без вмешательства Всевышнего дело не обошлось. Решение за рулем принимала супруга.- Вам знакомо ощущение бешеной скорости?- Я человек аккуратный, рекорды не ставлю.- В магазин вы ходите?- Очень редко, например, закупать продукты на дачу. И то - с женой.- Вы знаете, сколько что стоит?- Нет.- Как вы думаете, жизнь дорогая?- Мне моих доходов хватает.- Когда вы в последний раз баловали жену подарком и что это было?- Ювелирное изделие на рождение дочери.- С вами комфортно по жизни?- Исходя из отсутствия претензий - да.- Вы в хорошем настроении идете на работу?
- Ваш дом - ваша крепость?- Конечно. И дом наш называется "Цитадель".- Не боитесь быть обкраденным?- Воровать у нас особо нечего.- В холодильник вы часто заглядываете?- Редко.- Любимый цвет?- Зависит от обстоятельств.- Современная музыка. Кто вам симпатичен?- Боюсь, что никто.- Вы себя считаете продвинутым человеком?- А в чем должна заключаться про- двннутость?- Ну, ладно, современным.- Любой нормальный человек считает себя современным.- Когда вы заканчивали карьеру профессора, не возникала мысль быть ректором?- В голову не приходило. Да и карьера профессора, надеюсь, не закончена.- В науке могут быть друзья?- Они всегда есть.- А химия, правда, наука XXI века?- Да, я думаю, это вечная наука. Без нее ничего не может быть.- Утром вы улыбаетесь, вечером - тоже?- У меня вневременное и беспогодное настроение.- Вы часто себе говорите: молодец Юффа?- Я об этом не думаю.- Вы верите в свою звезду?- Я верю в себя.

И.Гецевнч
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Кандидат исторических наук, доцент кафедры теории и исто
рии государства и права, заместитель директора Института го
сударства и права по учебно
методической работе Людми
ла .Михайловна Волосникова:

- Отпуск провела разнообраз
но. Занималась ремонтом квар
тиры. Потом ездила в Екатерин
бург. И в завершение всего от
дыхала в Адлере. От отдыха на 
море осталось легкое чувство 
неудовлетворенности, потому 
что вокруг было безмерное ко
личество людей, в том числе и 
знакомых. В принципе, отпуск 
прошел нормально.

Это лето Вячеслав Евгеньевич Мо- сягнн, кандидат физико-математических наук, доцент кафедры математического анализа и теории функций Тюменского государственного университета, провел в основном за рабочим столом. С начала года он находился в творческом отпуске. По его словам, впервые за последние восемь лет он работал на себя. "К 1996 году у меня п|мктачески была сформи|х»вана докторская диссертация, но, работая деканом математического факультета, который сегодня называется факультетом математики и

о том, что студенты тоже стали другими: более прагматичными и самостоятельными. В такой ситуации преподавателю важно поддерживать свой статус, что, конечно, требует средств. Поэтому ситуация с кадрами на факультете сложная".Беспокойство за факультет для Вячеслава Евгеньевича привычно. Однако в данный момент он оставил административную деятельность: На данном этапе я хочу завершить и защитить докторскую диссертацию".
Вячеслав Мосягин:
’’Математика - это игра

Доктор географических 
наук, профессор, заведующий 
кафедрой экологического мо
ниторинга и землеведения 
Владимир Матвеевич Кали
нин:

- Три недели отдыхал в Ка
захстане в санатории "Зеленый 
Бор". Курорт "Боровое" - уди
вительный красоты край: голу
бые озера, сосновый лес, чудес
ный воздух. Все это помогло 
накопить мне сил для нового 
учебного года.

Доктор сельскохозяйственных наук, профессор, заведующий ка
федрой ботаники и биотехнологии растений Нина Анатольевна 
Боме:

- Этим летом мне удалось побы
вать в своем родном поселке Дубна 
Тульской области, где я родилась и 
выросла. Своим названием поселок 
обязан большому количеству дубов, 
растущих в этой местности. Может 
быть, мне там нравится потому, что 
это места моего детства, но благо
даря очень красивой природе Дуб
на может соперничать с любым ку
рортом. Еще я побывала в Москве, 
в усадьбе князя Голицына, где в это 
время проходил конкурс клумб. Это 
потрясающее зрелище: оригиналь
ный набор цветов, причудливые 
композиции. Мне, как человеку, свя
занному с растениями, все это было 
очень интересно.

ч____ __________ Опрос провела О.Коваленко^

компьютерных наук, пришлось отодвинуть научную деятельность на второй план. После такого длительного перерыва мне потребовалось полгода, чтобы ознакомиться со своими старыми работами, восстановить свой потенциал. И вот только сейчас что-то забрезжило в конце туннеля".Вячеслав Евгеньевич был деканом семь лет. "Когда я пришел на факультет, обучение велось всего по одной специальности. Но веяние времени было таково, что пришлось заниматься открытием новых направлений. К примеру, открытие такой специальности, как прикладная математика в экономике, ничем другим не объяснялось, как тем, чтобы привлечь абитуриентов. Потом был открыт ряд компьютерных специальностей, в которых, я думаю, всегда будет потребность".Сегодня факультет математики и компьютерных наук насчитывает четыре специальности и пользуется большим спросом. "Многие обыватели считают, что математик - это учительская профессия, но это далеко не так. Эта наука стоит во главе всего. К примеру, для того чтобы запрограммировать что-либо, сначала нужно создать математическую модель". По мнению Вячеслава Евгеньевича, если программист не может это сделать - тогда он просто пользователь.Главное, что сейчас нужно создать на факультете, - хороший кадровый потенциал. "Хотелось бы, чтобы у профессорско-преподавательского состава была достойная зарплата. Чтобы преподаватели не стремились заработать деньги где-то на стороне. Сегодняшняя жизнь стала богаче и разнообразнее, но в то же время жестче и беспощаднее. А ведь каждому хочется жить в более достойных условиях. Не следует забывать и

Математика Вячеславу Евгеньевичу нравилась всегда. Еще в школе он был постоянным '.•частником раз.\ичных олимпиад и по математике, и по физике. "Интересно, что в школе наибольших успехов я достигал в физике, и даже принимал участие во Всесоюзной олимпиаде. Правда, занял там только поощрительное место. А самое высшее достижение по математике - 2-е место во Всеказахстанской олимпиаде".Жил и учился Вячеслав Евгеньевич в Алма-Ате, окончил Новосибирский государственный университет, механикоматематический факультет по специальности "Математика". Мое представление о том, что люди этой профессии не отличаются богатым воображением, он отвел напрочь. "Кто-то из античных философов сказал: "Был у меня ученик, но у него, к сожалению, не хватило воображения для математики, и он стал поэтом". Математика - это не столько область цифр и формул, сколько игра воображения. За каждым математическим понятием скрывается целый мир, который мы реально представляем, живем в нем. И он ничуть не беднее того, в котором живут поэты и лирики".Отдыхать Вячеслав Евгеньевич большего всего любит дома. Я человек домашний, не люблю путешествий, вывести меня из квартиры и посадить в самолет - это сущая мука. Я не сторонник активного отдыха, а скорее наоборот - задушевного, камерного, с хорошей музыкой, любимым делом. В последние 7-8 лет я, можно сказать, "заболел" аудиофилией. Аудиофил - это звуколюб. Человек, который .иобит, как звучит настоящий, неискаженный звук. Я серьезно увлекаюсь музыкой. Люблю джаз, блюз, классическую музыку. У меня довольно большая коллекция - более 600 ком

пакт-дисков. Истинное наслаждение получаешь только тогда, когда качественное звучание накладывается на хорошую музыку. А хорошие качественные записи - редкость. Хорошая музыка - мой источник вдохновения. Это помогает мне расслабляться, подпитывает новыми силами". Жена и сын относятся к увлечению главы семьи с пониманием. Кроме музыки Вячеслав Евгеньевич любит животных и время года, когда на улице нет грязи, а не любит... праздники. "Я особо не выделяю праздники в общей череде будничных дней, за исключением, может быть, Нового года. Его в нашей семье встречают всегда весело'.На вопрос, какие качества вы цените в человеке больше всего, Вячеслав ньевич ответил неожиданно: Ника^^ Никакого качества выделить не могу, потому что оно в сочетании с другими может дать некий негативный смысл. Например, доброта. Само по себе это прекрасное качество. Но, если, допустим, мужчина не деятельный, не мужественный, то доброта превращает человека, на мой взгляд, в тряпку. Поэтому я оцениваю людей в общем. И если это натура цельная, то даже при наличии определенных недостатков, она мне импонирует".И на прощание бывший декан хотел бы пожелать первокурсникам, чтобы они не разочарова.хись в выборе своей специальности. А тем, кто уже успел испытать это чувство. - не бояться. "Пока молоды, надо пробовать свои силы. Искать свое призвание. Не всегда выбор бывает правильным на всю жизнь. Пока есть возможность, надо разносторонне себя проявлять, получать как можно больше знаний. Я очень надеюсь, что за образованными людьми - будущее".

L

Тюменские студенты едут на заработки в СШАке. Рассказывали также, как пользоватьсяУже много лет США принимает студентов из разных стран мира по программе WORK&TRAVEL (работай и путешествуй). Не так давно дошла очередь и до России, а в прошлом году и до Тюмени - с открытием представительства студенческого туристического агентства "СТАР Травел". Теперь каждый студент любого вуза Тюменской области может поехать на летние каникулы в США.Этим летом 60 студентов из различных вузов области стали участниками этой программы. В сентябре - декабре им необходимо было пройти собеседование. Всем прошедшим собеседование были предложены вакансии в развлекательных парках, заповедниках, гостиницах, ресторанах, магазинах и т.д. Самыми популярными специальностями стали операторы аттракционов, продавцы, спасатели, горничные, официанты. Далее ребятам нужно было заполнить несколько анкет, после чего "СТАР Травел" отправил их документы в спонсорскую организацию в США, которая оформ- ляет для них официальные разрешения на работу. После получения такого разрешения наступает самый волнительный момент, а именно ожидание визы. И хотя все хлопоты "СТАР Травел" берет на себя, среди российских студентов почему-то бьпует мнение, что получить американскую визу так же сложно, как встретить в булочной господина Путина. На самом же деле посольство вполне лояльно относится к участникам рабочих программ, если они соответствуют всем требованиям, и в этом году 

визы получили 100% желающих из Тюмени и Тюменской области.Перед вылетом ребята посетили обзорный семинар, на котором сотрудники "СТАРа" рассказали им о практических моментах жизни в Америке, выдали фирменные футболки "СТАР Травел", в которых они летели до Нью-Йорка. Всем участникам также были предложены специальные телефонные карты, звонок по которым из любого штата Америки стоит всего 10 центов. Во время пребывания в США участникам данной программы обеспечена медицинская страховка и круглосуточная поддержка со стороны спонсорской организации, куда ребята могут обратиться с любым возникающим у них вопросом в любое время дцк и ночи. По прибытии в Нью-Йорк им была предоставлена одна ночь, завтрак и посещение обзорного семинара.Представляем рассказ о путешествии студентки 4-го курса Тюменского государственного университета."Получив контракты от работодателей и американскую визу, досрочно сдав сессию и выслушав многочисленные наставления родиулей, я отправилась в путь. В Нью-Йоркском аэропорту, как и было оговорено в условиях программы, нас встретили представшее спонсорской организации, на комфортабельных автобусах доставили в корпус общежи

тия Колумбийского университета, где мы провели следующую ночь. Утром, после завтрака, мы посетили ориентацию, где нам подробно рассказали о том, что делать в различных ситуациях, например, о том, что заработную плату будут платить в чеках, а не наличными, и для того, чтобы их обналичить, нам необходимо открыть счет в бан- 

медицинскои страховкой, о том, что нельзя употреблять спиртные напитки на улице и курить в помещении, и т.д. и т.п. А после ориентации все разъехались к своим работодателях!.Итак, отправилась на автобусную станцию в центр г. Нью-Йорка, следуя схеме, которую нам всем раздали в Колумбийском университете. Оказалось все совсем не сложно. Покупаю билет - и в путь. На вокзале меня, как и обещал, встретил работодатель, отвез на место, где я буду жить и работать, и дал время на отдых до завтрашнего утра. Жили мы вчетвером с такими же студентками из Болгарии и Ирландии, в отдельном доме с двумя спальнями и всей необходимой техникой: телефоном, телевизором, плитой, холодильником, микроволновкой И Т.Д. А работала я в отеле на самом берегу Атлантического океана. Причем плечом к плечу со мной трудилась дочка моего работодателя. Она тоже студентка, а у молодых людей моего возраста в США не принято просить у родителей деньги на карманные расходы.На территории отеля нам разрешали пользоваться всех!, чем пользуются гости отеля: теннисным кортом, бассейнами, бильярдом, развлечениями на море. По секрету мог}’ сказать, что заработок мой составлял 6 

долларов в час, что нельзя назвать высоким по американским меркам. Однако это позволило мне обеспечить себе безбедное существование в Штатах. и я даже вернула род>ггелям большую часть средств, которые они заплатили за мое участие в программе. За время работы я познакомилась со множеством интересных людей самых (>азных специахьносгей и стилей жизни. Английский вошел в мое сознание настолько, что порой сказать предхожение по-русски сложнее, чем по-английски. Я не только думаю на английском, но даже вижу сны на этом чужом когда-то д\я меня языке.В неделю у меня было 1-2 выходных, которые я старалась проводить с пользой, а именно охотиться за впечатлениями. Мы путешествовали в ближайшие города, ходили в поход, несколько раз работодатель организовывал вечеринки дхя своих сотрудников, и все это было в интернациональном составе. Я подружилась с интересными людьми из разных стран, и уверена, что теперь у меня есть друзья в США. Ирландии и Болгарии, а у них есть друзья в России. И они такие же. как мы, только говорят на других языках. А то, что я встретила много замечательных людей и узнала, что в мире несчетное множество чудесных мест и красивых городов, заставляет меня бахьше любить этот мир. Я более, чем счастлива оттого, что мне представилась возможность стать участником программы "WORK AND TRAVEL USA".
Анна К.
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СПОРТ №37 (129) сентябрь. 2003 mJ

хоккейной жизни
С 3 по 5 сентября в Тюмени прошел хоккейный праздник в рамках "Турнира четырех" с участием сборных команд России, Чехии, Швеции и Финляндии. Тюменские болельщики получили в свое распоряжение на три дня хоккей высокого уровня, представленный игроками до 20 лет, определенную порцию адреналина и удовольствия, радости и огорчения, в связи с окончанием турнира. Организаторы постарались сделать так, чтобы ничего не мешало как игрокам, так и болельщикам получать удовольствие от игры.^^^■Итак, по порядку. Этого турнира Тю- вд-ма^о полтора года, с того самого момента, когда завершился "Турнир пяти наций", проходивший в феврале 2002 года, оставивший неизгладимое впечатление в сердцах всех поклонников хоккея в нашем городе. Тюменцы жаждали повторения банкета" и наконец дождались, мировой хоккей опять заглянул на Тюменскую землю. И не просто заглянул, а пришел с подарками - прекрасным по качеству хоккеем, а также любовью и доброжелательностью всех участников этого праздника. Те игроки, которые полтора года назад ба\ова\и нас задорной, детской, бесшабашной игрой, заматерели, повзрослели и стам! сложившимися игроками, многие из которых достигли мирового уровня. Опять на наших трибунах с блокнотиками сидят американские скауты, похожие на этаких хоккейных жандармов, готовых все лучшее тут же увезти от нас в свою "жандармерию" (в NHL), а некоторых уже поставили на свой учет (на драфт) таких, как наши тюменцы Костя Барулин и Женя Исаков. И все-таки по сравнению с предыдущим турниром есть один, но большой минус - это незаполненные трибуны на матчах. Чья в этом вина - сказать трудно. Конечно, цены на билеты для простых .модей были слишком высоки, и здесь организаторов понять можно: все-таки сколько было вложено средств в реконструкцию Дворца спорта и просто в организацию турнира... Да и сроки проведения не идеальны. многие находятся в отпуске. И все- таки, я считаю, ради такого турнира можно пожертвовать многим. Не думаю, что наши болельщики избалованы классным хоккеем. чтобы не посещать такие матчи. Но это касается только тех. кто не пришел во Дворец, чтобы поболеть за красивый хоккей. за державу, да и просто за тюменских ребят, представленных в нашей сборной.

Но даже эта проблема была исправлена в последнем матче турнира между Россией и Чехией, ревущая публика неистово поддерживала нашу сборную в трудную минуту, а таких минут в этом матче было много. Особенно старались курсанты ТФ ВИУ, которые заводили народ постоянно, иногда казалось, что эти голосовые связки могут выдержать еще матча три в таком режиме. Но главным болельщиком был идейный вдохновитель как турнира, так и всего тюменского хоккея - вице-губернатор Владимир Якушев, который все матчи провел у самого бортика, и иногда казалось, что в порыве эмоций он может что-нибудь и сломать у этого бортика.Главным событием, безусловно, стала победа в соревнованиях сборной России, которой только все и ждали. Наши игроки показали и красивую игру, и характер, но главное - смогли порадовать весь народ, который на протяжении трех дней постоянно поддерживал команду. С самой лучшей стороны проявили себя и тюменские хоккеисты. Вратарь Константин Барулин в очередной раз доказал, что он один из лучших молодых вратарей мира, отбивая все мыслимые и немыслимые шайбы, летящие в его ворота. Нападающие Илья Малюшкин и Евгений Исаков забивали очень важные голы в решающие минуты матча, дав нам надежду на то, что Газовик" с их помощью в скором времени будет играть в суперлиге.В общем, турнир удался на славу, Тюмень получила еще один праздник хоккейной жизни. Как бы хотелось, чтобы этот праздник стал традиционным и его уровень все время поднимался, а наш город на хоккейной карте мира был бы выделен жирной точкой. Ведь аппетит приходит во время игры. Хочется увидеть, например, и взрослые сборные или же чемпионат мира среди молодежи на нашем льду, а чем черт не шутит? Три года назад мы вообще потихоньку стали забывать дорогу во Дворец спорта, а теперь это одно из самых популярных мест города, где люди поистине расслабляются и получают огромное наслаждение, поэтому спасибо всем тем, кто хоть что-то сделал для этого, каждому человеку, любящему хоккей, то есть спасибо нам с вами, тюменцы.
С. Ггиевич, фото автора
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A^37 (129) сентябрь, 2003 КОНСУЛЬТАЦИЯ

Опрос показал...
Весной 2003 года сотрудниками Центра содействия трудоустройству выпускников и студентов университета был проведен социологический опрос студентов 5-го курса Тюменского госуниверситета. Цель опроса - выявить ожидания студентов от работы Центра и определить основные пожелания выпускников относительно будущего места работы. В исследовании приняли участие более 200 студентов- пятикурсников различных специальностей.В анкете респондентам предлагалось 12 вопросов, на 6 из которых необходимо было ответить самостоятельно, а 6 - имели варианты ответов. На первый вопрос анкеты - "Чем, по вашему мнению, должен заниматься Центр?" - в качестве ведущей деятельности Центра пятикурсники указали предоставление информации о существующих вакансиях на предприятиях города, создание электронной базы данных рабочих мест, оказание юридических и психологических консультаций по вопросам занятости, а также предоставление мест для прохождения практики.В целях реализации этих пожеланий в Центре всегда размещается информация о свободных рабочих местах на стендах объявлений и странице сайта; проводятся ярмарки вакансий для выпускников. В частности, осенью- весной 2003-2004 гг. планируется провести ярмарки вакансий на четырех факультетах, более чем для 12 специальностей.На вопрос анкеты об эффективности работы Центра на 1- е место пятикурсники поставили "высокий процент трудоустроенных выпускников", на 2-е - "на

личие подробной информации о вакансиях" и на 3-е - "помощь при поиске работы".Думают ли выпускники универ
ситета работать только по специальности? - 56% ответили "нет", 34% - "да" и 2,7% - пока не задумывались над этим вопросом. Примеча

телен тот факт, что студенты 5-го курса специальности "юриспруденция" 100% ответили на этот вопрос утвердительно, выпускники-психологи - 66%. Однако около 90% студентов филологического факультета, 88% биологического и 60% студентов-историков ответили на предлагаемый вопрос отрицательно. Подобная картина является ярким отражением неблагоприятной ситуации на рынке труда педагогических специальностей. Этим объясняется, почему только 34 - 36% выпускников-педагогов устраиваются на работу в образовательные учреждения. Большая же часть находит работу не по специальности.Большинство респондентов, а именно 47%, хотели бы работать в коммерческих структурах, причем 44% - в крупных. Здесь проявляется влияние престижа подобных организаций, в которых "по умолчанию" работникам обеспечивается высокая заработная плата, возможность карьерного роста, а главное - статус в обществе.71% пятикурсников собираются начать свою трудовую деятельность в Тюмени, и лишь 22% - за ее пределами, как правило, на севере Тюменской области.62% выпускников собираются продолжать образование, причем 63% из них - по своей специальности, 27% - желает получить экономическое образование, а 10% - юридическое. Интересно, что выпускники Института государства и права хотели бы также получить второе высшее - экономическое (83%).На вопрос - "В будущей должности вас больше всего привлекает..." - 64% пятикурсников полагают, что самым заманчивым в будущей профессии является высокая заработная плата; 62% - карьерный рост; 37.5% - интерес к работе; 24% - благоприятный психологический климат организации. Показательно, что студенты по специальности "журналистика" поставили на 

1-е место "интерес к работе" (65%). Пятикурсники же других специальностей остановили свой выбор на высокой оплате труда и возможности профессионального роста.40% опрашиваемых студентов (в период проведения опроса) не работали и не собирались искать место работы; 20% - уже работали или знали место будущей трудовой деятельности, а 17% - обратились за помощью в кадровые агентства. Известность кадровых агентств среди выпускников университета объясняется тем, что на телевидении и в газетах идет обширный поток их рекламы. Однако, как правило, они не работают с молодыми специалистами, так как на заявки солидных структур (клиенты кадровых агентств) требуется профессиональный опыт, который у большинства выпускников отсутствует.Наиболее престижные, по мнению пятикурсников, специальности; юрист - 54%; экономист - 46%; менеджер - 22%; программист - 15%. Наиболее востребованными профессиями, по мнению респондентов, являются: учитель - 47%; врач - 18,8%; бухгалтер - 12,5%. Таким образом, пятикурсники отлично понимают востребованность рынком труда учителей и врачей, однако сами не желают работать по данным направлениям из-за невысокой оплаты труда.Вместе с тем заработная п.*^^ на которую претендуют пятик,^^ ники, в среднем составляет от 4700 рублей, а после 3-х лет работы - 11800. Запросы молодых специалистов нескромны, что лишний раз указывает на высокие амбиции выпускников.И в заключение хотелось бы пожелать выпускникам университета реализовать свои планы относительно трудовой деятельности, а также приобрести профессиональный опыт.
Ю. Ма тина

ПОЭЗИЯ

Л. Володина

Закат осенний толлчые осины 
Позолотил ласкающилл лучолл, 

пышные красавицы рябины 
14Лептали что-то ллне...

О челл?

Тревожной песней уходило лето. 
Мне показалось (?) в чистоте небес, 
Взллывая вверх, пел жаворонок где-то. 
Последний раз... Еще... Еще...

Исчез...

МОЕМУ В^ЮМУ ОРУНУ 
Малыш, Малыш! Ъездоллный 

добрый пес, 
QLa зов бегущий пущенной стрелой! 
Н1ы гордо, изулллен, взлетал на плес, 
Нарушив птиц береговых покой! 
tjilbL так любил ласкать ллое лицо, 
ИЛагать со ллной по склоналл гор, 

лесалл. 
Уллней высокородных гордецов, 
<Аы обо вселА догадывался салл. 
О толА, что надо ллне в беде поллочь, 
JHbL ждал лленя, отставшую в пути,

JilbL шел со ллной, упряллою, сквозь ночь, 
Чтобы поллочь ллне от

себя саллой спастись.

оя1звуком cjhapuwioto 
РОМАНСА- 

Весенних трелей нежные разливы, 
Лирический настрой раздвоенной души... 
Печально сердце дрогнуло, когда 

не подошли Вы, 
Отвесив издали поклон, обиду довершив. 
Заллолкли в тот же ллиг

разливистые трели, 
Dyiua тревожно сжалась в зябкий кола... 
Вы тайно, знаколл, ллне ллолчать велели, 
Я плохо поллню, что было потолл...

Доской безллерною текли, летели годы.
Мы встретились, когда прошло

неллало ле^1 
1Л снова для лленя поголубели д ЧЯ

неба своды,
Как будто не было судьбы ударов-ллет. 
Весенних трелей легкие разливы,
Лирический настрой израненной души...
Обиды не было. Вы были ллолчаливы,
Вы были трогательно-нежно хороши...

Еще один ненужный день, 
Великолепный и ненужный...

(Q-lJ уллилев)

В небытие уходят дни и даты, 
Зыбучесть вреллени легко понять.
Оень уходящий коллолл белой ваты
Зажать в руке, разжать и снова сжать...
Оень был великолепен и ненужен.
Он начинался с утренней зари,
Оарил надежду, завершился стужей,
04и веры, ни любви не подарив.
Щочь озарит забвениелл и спалил,
Покоелл призрачнылл и легкостью души, 
Прозрачностью свечи, созвучностью с ллиралли.
Do утра нового печали приглушив...
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